

AVIS DE SOUTENANCE DE THÈSE

DOCTORAT (Arrêté du 26 août 2022 modifiant l'arrêté du 25 mai 2016)

Madame Rania AJMI

candidate au diplôme de Doctorat de l'Université d'Angers, est autorisée à soutenir publiquement sa thèse

le 22/12/2023 à 10h00

**Maison de la Recherche Germaine Tillion
5, bis boulevard Lavoisier
49045 ANGERS Cedex 01**

sur le sujet suivant :

Le végétal en milieu urbain : aspect paysager et bien-être humain, cas de la commune de Sousse

Directrice de thèse : **Madame Aude Nuscia TAIBI**

Co-Directrice de thèse : **Madame Faiza KHEBOUR-ALLOUCHE**

Composition du jury :

Monsieur Taoufik BETTAIEB, Professeur Centre régional de recherche en horticulture et agriculture biologique de Chott Mariem, Tunisie, Examineur

Monsieur Mustapha EL HANNANI, Maître de Conférences Université d'Angers, Examineur

Madame Catherine FOURNET-GUERIN, Professeure des Universités Sorbonne Université, Rapporteur

Madame Faiza KHEBOUR-ALLOUCHE, Maitresse de Conférences Institut Supérieur Agronomique de Chott Meriem, Tunisie, Co-encadrante

Monsieur Hichem REJEB, Professeur Université de Sousse, Tunisie, Rapporteur

Madame Aude Nuscia TAIBI, Professeure des Universités Université d'Angers, Directrice de thèse

Résumé de la thèse

Dans le contexte global des préoccupations croissantes environnementales et de qualité de vie, en lien avec les objectifs du Développement Durable, la question du végétal en ville a pris une place de plus en plus importante dans le développement urbain ces dernières années. Dans la commune de Sousse en Tunisie, l'étude de ce végétal urbain se place à la croisée d'enjeux multiples géo-historiques, environnementaux et sociaux. Par une démarche méthodologique mobilisant des approches paysagère, géographique et sociale, cette recherche a pour objectif principal d'analyser les dimensions paysagères et les services de « bien-être » offerts par ce végétal aménagé. Le but est également de faire des propositions pour mieux aménager et gérer les espaces végétalisés de la commune de Sousse et répondre ainsi aux besoins de sa population. Nous montrons que le végétal urbain de la commune de Sousse, sous toutes ses formes, a subi d'importants changements depuis l'époque précoloniale. Malgré un recul important des espaces verts, notamment publics introduits pendant la colonisation, on note un regain d'intérêt de la part de la municipalité de Sousse depuis les années 2000. Cependant, les résultats d'enquêtes réalisées auprès des habitants révèlent une fréquentation variable des EVUP selon des facteurs pratiques (aménagement, sécurité, entretien, etc.) et naturels (flore, ambiance, etc.), spécifiques à chaque espace vert, et influant sur le « bien-être » ressenti. De plus, la répartition spatiale des EVUP, de leurs aménagements, gestion et entretien, sont déséquilibrés à l'échelle de la commune. Il apparaît également une inadaptation des formes des EVUP (en termes de type, composantes, etc.) aux besoins et attentes des habitants. L'analyse diachronique et descriptive des EVUP fréquentés et non fréquentés par les habitants, montre que leur aménagement doit prendre en compte et intégrer les besoins esthétiques et récréatifs des habitants. Face aux défis complexes auxquels sont confrontés les décideurs et les acteurs publics dans la planification de ces EVUP, nous proposons des actions et des outils qui visent à développer de bonnes pratiques et une meilleure gestion du végétal de la commune.